

Desdolarización mundial: ¿cómo ha afectado el tipo de cambio del dólar en Costa Rica?



En la actualidad, el mundo está presentando un proceso de cambio en las monedas de comercialización de diferentes productos (por ejemplo, en gas y el petróleo), en el cual un grupo de países llamados los BRICS (Brasil, Rusia, India, China y Sudáfrica) están promoviendo la utilización de las monedas locales en el comercio internacional.

Desde el momento en que ocurre la operación militar especial de Rusia en Ucrania, se ha dado una disputa creciente en los mercados internacionales, desde sanciones de unos con otros e, incluso, en estructuras financieras.

Países como China, Rusia, India y Arabia Saudita, que son grandes comerciantes de petróleo y gas, han iniciado este proceso, lo cual provoca que el dólar estadounidense pierda demanda en el mercado, aunado a la emisión de dinero por parte del gobierno estadounidense con el fin de pagar los intereses de la deuda externa, la cual supera los 32 billones de dólares. (En este enlace, podemos observar el comportamiento de la deuda de los Estados Unidos en directo: <https://www.usdebtclock.org>).

La ley de oferta y demanda se cumple, totalmente, en este caso del dólar americano: como se puede observar, la demanda está cayendo considerablemente, al generar una mayor oferta de dinero y establecer una devaluación del dólar con respecto a otras monedas.

En este punto, nos centraremos, ahora, en el efecto que está teniendo en Costa Rica, al mantener un esquema de tipo de cambio de flotación administrada, en donde el mercado va estableciendo el tipo de cambio, con breves intervenciones del Banco Central de Costa Rica (BCCR).

Gráfico 1 – Tipo de cambio del colón vs. dólar americano.

Fuente: DatosMacro (2023)..



Reservas netas del Banco Central

Millones de dólares

	2016	2017	2018	2019	2020	2021	2022	2023 /n1
Enero	7.786,8	7.523,8	7.120,1	7.571,6	8.211,4	7.266,0	6.827,9	8.281,6
Febrero	7.784,1	7.454,1	7.015,9	7.525,3	8.102,1	7.296,8	6.567,8	8.564,0
Marzo	7.812,0	7.273,8	8.473,9	8.336,4	8.032,9	7.169,0	7.054,1	9.136,6
Abril	7.898,8	7.300,6	8.128,2	8.138,9	8.530,9	7.098,4	6.965,1	11.137,8
Mayo	7.760,4	6.832,9	8.010,7	7.739,3	8.552,7	6.831,1	6.618,7	11.021,1
Junio	7.787,4	6.812,6	8.070,9	7.793,2	8.565,1	7.137,1	6.197,3	11.138,8
Julio	7.960,5	6.865,4	7.900,4	7.877,6	8.340,2	7.375,9	6.510,8	11.353,9
Agosto	8.007,6	6.868,5	7.800,0	7.707,7	7.934,1	7.564,3	7.581,1	11.355,6
Septiembre	7.699,2	6.898,1	7.468,8	7.462,5	8.238,1	7.568,3	7.566,2	
Octubre	7.715,3	6.847,5	6.866,2	7.692,7	7.809,2	7.313,1	7.753,7	
Noviembre	7.583,0	6.837,1	6.537,8	9.150,3	7.457,6	6.780,8	8.278,5	
Diciembre	7.573,8	7.149,8	7.495,0	8.912,3	7.224,7	6.918,1	8.550,0	

Fuente: Balance de situación del Banco Central.

Tabla 1- Comportamiento de las reservas del Banco Central de Costa Rica.

Esta situación ha provocado una mayor apreciación del colón con respecto a la moneda de Estados Unidos de América, la cual se ha fortalecido en un 22.82 %, equivalente a 158.90 colones por dólar, pues pasó de 696.44 (al 22 de junio del 2022) a 537.54 (al 15 de agosto del 2023).

Adicionalmente, con este efecto en la caída del dólar y a la metodología del tipo de cambio, Costa Rica se ha visto beneficiada por las situaciones del mercado. El BCCR ha realizado pocas intervenciones en el Mercado de Monedas Extranjeras (Monex).



Países como China, Rusia, India y Arabia Saudita, que son grandes comerciantes de petróleo y gas, han iniciado este proceso de desdolarización.

Al mantenerse un dólar bajo, el BCCR ha procedido a fortalecer sus reservas: llegó, en la primera quincena de agosto de 2023, al máximo histórico de reservas, al tener un monto de 11 355,60 millones de dólares americanos.

Como sabemos, en un mercado cambiario existen ganadores y perdedores. Con la caída del precio del dólar, los grandes beneficiados son aquellas personas físicas y jurídicas que tienen sus deudas en dólares americanos y los importadores; ellos, porque, en cada momento que requieran de hacer un pago a la deuda, deben desembolsar menos colones por dólar.

Pero, también, hay perdedores: hablamos de las personas que tienen sus ingresos en dólares, que han visto una pérdida considerable en su poder adquisitivo, y aquellos exportadores, quienes, al momento de recibir sus pagos, obtienen menos colones por cada dólar.

Como hemos visto, Costa Rica no es ajena a lo que ocurre internacionalmente, y las decisiones que se dan a miles de kilómetros de distancia nos afectan también de forma directa. Se recomienda estar siempre atentos al comportamiento de los mercados, analizar cada una de las situaciones convulsas que ocurren y tomar decisiones. Es importante no concentrar los recursos en una sola moneda; la diversificación es el mejor negocio; esas canastas de monedas compensan las pérdidas de unas con las ganancias de otras; al final, ninguna moneda asegura una fortaleza en el tiempo, ya que existen factores generales que la impactan.

La diversificación es el mejor negocio; esas canastas de monedas compensan las pérdidas de unas con las ganancias de otras.

Esta situación ha provocado una mayor apreciación del colón con respecto a la moneda de Estados Unidos de América, la cual se ha fortalecido en un 22.82 %



Bibliografía:

Banco Central de Costa Rica (2023). Reservas Netas del Banco Central. <https://gee.bccr.fi.cr/indicadoreseconomicos/Cuadros/frmVerCatCuadro.aspx?idioma=1&CodCuadro=%201277>

Banco Central de Costa Rica (2023). Tipo de cambio histórico del dólar americano. <https://gee.bccr.fi.cr/indicadoreseconomicos/Cuadros/frmVerCatCuadro.aspx?idioma=1&CodCuadro=%20400>

Burton, A. (2023). JPMorgan ve indicios de una desdolarización de la economía mundial. ExpansiónMx. <https://expansion.mx/mercados/2023/06/05/jpmorgan-desdolarizacion-economia-mundial>

Internal Revenue Service (2023). US National Debt. <https://www.usdebtclock.org>

Peralta, L. (2023). Desdolarización global: ¿Realmente avanza el mundo hacia una multipolaridad de la moneda?. El país. <https://cincodias.elpais.com/economia/2023-06-14/desdolarizacion-global-realmente-avanza-el-mundo-hacia-una-multipolaridad-monetaria.html>



M.Sc. Luis Danilo Arias Rojas
 Máster en Administración con énfasis en Finanzas
 Socio Director Centro de Estudios de Contaduría, S.R.L.